



AGENCIA UNO



US\$
93
 MIL
 MILLONES
 ES EL PRESUPUESTO TOTAL
 DEL FISCO EN 2025.

En el ámbito de reforzamiento de pasos fronterizos, señalan que la única inversión contemplada es el proyecto "Construcción Nuevo Complejo Fronterizo Pichachén".

Presupuesto 2025: Horizontal pone en duda avances prometidos por el Gobierno en seguridad

POR CATALINA VERGARA

Una serie de reparos a lo hecho y prometido por el Gobierno en materia de seguridad planteó un informe del elaborado por Horizontal, centro de pensamiento ligado a Evópoli, ya conocido el proyecto de Presupuesto 2025.

Por ejemplo, el análisis del investigador Alfonso España contrastó la promesa presidencial de desplegar 1.300 Carabineros adicionales en

■ Un análisis del centro ligado a Evópoli contrastó las cifras que se han expuesto desde el Ejecutivo respecto a dotación de Carabineros y otras acciones tendientes a enfrentar los delitos.

las calles, con el objetivo de que el erario para el próximo año -en su acápite de Ministerio del Interior y Seguridad Pública- considere financiar una dotación de 51.099, lo cual -dicen- significa 391 adicionales frente a 2024.

En cuanto a aumentar la asignación de riesgo que reciben los Carabineros, transformándola en un sueldo adicional al año, el reporte advierte de que pese a que se hizo la promesa, en el contenido del proyecto de Presupuestos 2025 no se hace mención a la gratificación.

Reforzar los pasos fronterizos con nuevas inversiones fue otra de las promesas del Ejecutivo. No obstante, señalan que la única inversión contemplada es el proyecto "Construcción Nuevo Complejo Fronterizo Pichachén".

Sobre subir en más de \$ 28 mil millones los recursos para combatir el crimen organizado al interior de las cárceles, continuando con la implementación de los inhibidores de señales telefónicas, Alfonso España advierte que los recursos en Gendarmería crecerían más bien en \$ 23,2 mil millones con respecto a este año.

Huella balística

Otro compromiso del Presidente Gabriel Boric que pone Horizontal bajo la lupa es el financiamiento de un nuevo sistema de huella balística a cargo de la Fiscalía para rastrear las armas, investigar los homicidios y desarticular las redes criminales.

Sobre esto, señalan que es confuso que se le asigne al Ministerio Público los fondos para implementar dicho sistema, toda vez que la Ley entrega la responsabilidad y facultad de gestionar un sistema de huella balística a la Dirección General de Movilización Nacional (DGMN) y al Ejército.

En segundo lugar, el reporte asegura que, si bien el financiamiento del sistema de huella balística no está explicitado en el Presupuesto 2025, el documento de "Contenidos del Proyecto de Presupuestos año 2025" del Ministerio del Interior y Seguridad Pública, indica que hay \$ 5.436 millones para su implementación en el marco del Plan Calles Sin Violencia.

Sin embargo, la glosa 16, que especifica el gasto de dichos recursos, establece que \$ 10.117.425 podrán ser utilizados para financiar

todo tipo de gastos, incluso bienes y servicios de consumo y gastos en personal, con un máximo de 314 personas a honorarios. Así, el Ministerio Público sólo dispondría de \$ 2.079 millones de los nuevos recursos para el financiamiento del sistema de huella balística.

Víctimas de delitos

Horizontal también reparó en el financiamiento de la Defensoría de las Víctimas de Delitos, la Ley de Inteligencia Económica y el Ministerio de Seguridad Pública, una vez que éstas sean aprobadas. Mientras su costo de implementación estimado para el primer año es de \$ 1.804 millones conforme a los informes financieros presentados en el Congreso, en el erario 2025 los Centros Regionales de Atención y Orientación a Víctimas tienen un alza de sólo \$ 90 millones y los otros programas de atención a víctimas del Ministerio del Interior caen en sus presupuesto, dice el análisis.

Sobre el financiamiento del Subsistema de Inteligencia Económica (SIE), el centro afirma que los recursos necesarios para esto no están reflejados: la dotación del Servicio de Impuestos Internos (SII) en 2025 se mantendría igual a 2024, el gasto en personal en la Unidad de Análisis Financiero (UAF) caería y las variaciones presupuestarias en la Comisión para el Mercado Financiero (CMF) y Servicios de Tesorería no alcanzarían a cubrir la implementación material del SIE en su primer año de ejecución, según los informes financieros.

La respuesta de Dipres

Desde la Dirección de Presupuestos (Dipres) respondieron al análisis de Horizontal, apuntando a una serie de "confusiones".

Por ejemplo, en cuanto a la construcción del nuevo Complejo Fronterizo Pichachén, dice que se le deben sumar los \$12.420 millones adicionales para garantizar el refuerzo de siete pasos fronterizos priorizados, gracias a los recursos incluidos en los presupuestos de Aduanas, la PDI y el SAG.

"El estudio también pareciera confundir el eje del Plan Calles Sin Violencia que ejecuta el Ministerio Público con el que ejecuta directamente la Subsecretaría del Interior", continúa la repartición encabezada por Javier Martínez.

El primero financia las Unidades Especializadas de Homicidios con los \$12.197 millones desglosados por el informe, mientras que para el segundo el subtítulo de transferencias de capital de la Subsecretaría del Interior cuenta con \$12.897 millones, que incluyen los \$5.436 millones para implementar el Sistema de Huella Balística Limpia, agrega la entidad dependiente de Hacienda.